

# ESTAFETA JACOBÉA

AÑO 1, Nº 17. Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Julio-Agosto-1.993

## SALUDA

### ¡TODOS A COMPOSTELA!

El verano del presente Año Santo está permitiendo que de una forma u otra vayamos a Santiago para dar un abrazo al Santo Apóstol y es impresionante el número de peregrinos que ya han llegado a la Catedral para cumplir con el jubileo compostelano. La marcha-peregrinación de esta Asociación, compuesta por 112 peregrinos de 7 países, culminó su andadura el día 30 de julio. Emocionante encuentro en el que se agolpaban recuerdos y oraciones. Solamente Dios sabe por qué no ha permitido que estuviésemos allí todos los que hace cuatro años soñábamos preparando esta gran peregrinación.

Los días 4 y 5 de septiembre, coincidiendo con la celebración del «Día de Pamplona» y «Día de Navarra» serán otra ocasión propicia para que asistan los que todavía no han podido acudir a esta importante cita jacobea. Desde aquí animamos a los que deseen unirse.

El tradicional servicio hospitalario en los albergues ha estado en varias ocasiones desbordado pues la cantidad de peregrinos, sobre todo en bicicleta, ha sido mayor de la prevista y se han creado, en algunos días, serios problemas de acogida.

La red de albergues en Navarra, no obstante, ha funcionado bien y se ha visto incrementada por el nuevo y magnífico albergue que la ciudad de Viana ha inaugurado el día 22 de julio y que ha dedicado al inolvidable y querido Andrés Muñoz.

Nuestra nueva sede en Pamplona está funcionando como una auténtica oficina de información a peregrinos, al tiempo que como albergue ha sido una solución que ha recibido la felicitación unánime de los que se han alojado. Algunos socios han trabajado de forma muy destacada en su terminación y decoración, otros lo hacen en los turnos establecidos junto con los colaboradores cumpliendo su cometido de «albergueros». A todos ellos un sincero y merecido reconocimiento. El Señor Santiago sabrá agradecerse.

El indudable éxito del número extraordinario de la «Estafeta Jacobea» nos anima a llevar a cabo cada año un número especial como los anteriores, lleno de fotos y de artículos de buena calidad y contenido.

Todos los miembros de la Junta os saludamos y os pedimos que colaboréis en nuestra labor.

¡HERRU SANTIAGO! ¡DEUS ADJUVANOS!

Joaquín Mencos.  
Presidente

## SUMARIO

Saludo .....	1
Paso a paso .....	1
Convocatorias .....	2
Nuevos Socios .....	2
Brindis por Andrés Muñoz Grande ..	3
Vida de la Asociación .....	4
Viana .....	5

## Paso a Paso

### MISION CUMPLIDA

Gracias a Dios y al Apóstol todo ha ido de maravilla. La moral alta, las dificultades vencidas, el jacobeo ganado: es la hora de recoger el fruto de aquel plan cuatrienal trazado por Andrés Muñoz y que ha consistido en recorrer y señalar la Vía de la Plata en dos años y en los dos restantes en andar el Camino Francés para llegar a Santiago en julio del Año Santo.

Uno que no ha estado presente en la peregrinación del 93 pero que ha seguido los pasos a tantos amigos hacia la tumba apostólica no sabe qué admirar más. La alegría que rezumaba el grupo tras superar cansancio, calores e incomodidades o quizá la organización que ha permitido a más de un centenar de personas poder culminar la empresa. El trato con las gentes del Camino o más bien, la cultura y el arte que han estado presentes en la andadura. La buena preparación física de los peregrinos o la alta moral demostrada en cada una de las etapas. En fin, todo un conjunto de aspectos que dan como resultado la satisfacción de la misión cumplida. Con los que llegaron a Santiago estuvo espiritualmente toda la Asociación, los familiares y amigos. Todos los que han ayudado a que saliera el plan y los que por diversas causas no pudieron realizarlo.

Llegó ya en el tramo final la terrible noticia del fallecimiento de Marcelino Mendióroz y las graves heridas de Rosa y Asunción Lacambra después de un accidente automovilístico. Por ello se rezó como también por el padre de Hortensia que murió en los mismos días.

Ha habido tiempo para todo. El Tour se ha seguido con mucho entusiasmo -como en años precedentes- y ya es una costumbre asociar a Miguel Induráin con nuestras correrías. ¿Será Panizo un emulador del de Villava en cuanto a potencia y velocidad? Angel Panizo que además de la sorpresa a todos apareciendo ataviado de peregrino medieval en el Monte del Gozo. La cámara de Mila -incansable- había recogido esa y otras escenas interesantes. Al final, discurso emotivo del presidente en el Finisterra, Condecoraciones para Juanjo Bernal, Ernesto Rodríguez y Andrés López -qué bien lo han hecho-, felicitaciones a Hervé y Cañ en sus responsabilidades sanitarias, a los escolares y conductores. Y muchas, muchas anécdotas. Juan Cañada con su maleta y sus credenciales, la marcha nocturna de Miguel Angel y compañeros, el magnífico polideportivo de Sarriena... y otros sabrosos temas daran pie a conversaciones simpáticas y entrañables.

Para los esforzados del Camino, para los que en otras fechas y otros modos lo han realizado, queremos daros las gracias por el esfuerzo y porque os habéis acordado de los que con cierta envidia y un poco de preocupación os seguíamos a distancia. ¿Y el año que viene? Es el cuerpo peregrino que nos pide seguir, y nos hace pensar en la próxima. Adelante.

Jesús M<sup>o</sup> Ujué.

## Convocatorias

### Concurso fotográfico.

El Camino de Santiago en cualquiera de sus itinerarios.

#### Bases

1. Podrán concurrir cuantas personas lo deseen, nacionales o extranjeros.
2. Los temas estarán relacionados con el Camino de Santiago, interpretados libremente por los participantes.
3. El procedimiento a emplear será la fotografía sobre papel, tanto en color como en blanco y negro.
4. Cada concursante podrá presentar tres obras como máximo.
5. El autor deberá hacer constar un título a pie de cada obra, así como su firma si así lo desea.
6. El tamaño de las obras no sobrepasará los 24 x 32 cm.
7. Las obras se enviarán a la siguiente dirección:  
Apdo de Correos, 4020 - 31080 PAMPLONA  
Acompañadas de una ficha con el nombre del autor, su dirección y teléfono, así como el título de las obras hasta el 15 de Octubre se podrán entregar asimismo en mano al Presidente de la Asociación.
8. Las fotografías presentadas serán expuestas durante el mes de Diciembre en una sala de Esta Ciudad.
9. El Jurado será nombrado por la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra y su fallo será inapelable.
10. El día de la Clausura de la Exposición se dará un diploma acreditativo a las tres mejores fotografías y los premios en metálico de 40.000 para el primero, 25.000, segundo y 10.000 para el tercer premio.
11. Los participantes se comprometen a donar sus obras para el fondo documental de la Asociación que respetará los derechos de autor.
12. Habrá un premio sorpresa para la foto más original.
13. El hecho de participar en este concurso supone la total aceptación de estas bases.

#### Jornadas de Reencuentro en Gradignan.

18 sábado-Septiembre. Actos culturales.

19 domingo: 8 horas. Visita iglesia, bendición de peregrinos.

9 horas. Salida de marcha desde Gradignan hasta Le Bard, vía turolensis.

16,30 h. Recepción municipal. Visita a la Iglesia de Santiago. Vino de honor.

19,00 h. Regreso.

Hoteles: Precio 200 francos en habitación sencilla

230 francos « doble

35 francos. Desayuno

Estafeta Jacobea.- DEP Legal NA 369 / 1991

Estafeta Jacobea.

Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra.

Consejo Editorial: Junta directiva de la Asociación

Redacción y Administración:

Apartado 4020

31080 PAMPLONA

Dirige: Jesús Tanco Lerga

Ilustraciones: Ernesto Rodríguez

Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.

Nº 17 Julio-Agosto 1993

## Nuevos Socios:

Núm.	Nombre	Población
341	JUANIZ GIL, AURELIO	31011 PAMPLONA
342	CIA CARDIEL, JUAN JOSÉ	31600 BURLADA
343	RIESCO DE LA LLAVE, LUCIO	PAMPLONA
344	GUILLEN GUILLEN, JULIA	31394 PUEYO
345	LARA BUENO, M <sup>o</sup> CARMEN	31200 ESTELLA
346	PARDO UNSUAIN, M <sup>o</sup> DEL PUY	31200 ESTELLA
347	AGUIRRE ARIZALETA, JOSÉ	31200 ESTELLA
348	ROYO GARCIA, JOSÉ ANGEL	31011 PAMPLONA
349	DE LA TORRE MONTES-VEIRA, J.	7000 STUTTGART
350	DIAZ DE CERIO LACALLE, Y.	31228 AZUELO
351	DIAZ DE CERIO LACALLE, A.	31228 AZUELO
352	DIAZ DE CERIO LACALLE, .	31228 AZUELO
353	ELIZAGA OTAMENDI, LUPE	31200 ESTELLA
354	ALFORJA SEGORBE, JOSÉ M.	31002 PAMPLONA
355	MUNARRIZ ZUNZARREN, I.	31008 PAMPLONA
356	LOPEZ EGILAZ, M <sup>o</sup> BELEN	20011 SAN SEBASTIAN
357	ZAPATA MUTILVA, MIRIAN	31177 IRIÑUELA
358	ASTIZ MEDRANO, JON	31001 PAMPLONA
359	HERMOSO DE MENDOZA, JUANA	31006 PAMPLONA
360	MENDEZ DE LA GRACIA, JOSÉ	31630 ZUBIRI
361	ALONSO LEACHE, JOAQUIN	31007 PAMPLONA
362	ALONSO BURGUETE, ALBERTO	31007 PAMPLONA
363	MARTINEZ AGOIZ, EVA	31500 TUDELA
364	SANGÜESA GALINDO, BENTTO	31500 TUDELA
365	LUNA FELIPPONE, PCO, JAVIER	31500 TUDELA
366	CIL VETI URTASUN, M <sup>o</sup> M.	31007 PAMPLONA
367	EZCURRA ZAMARRO, PCO, J.	31006 PAMPLONA
368	SENGARIZ GARCIA, AURELIA	31200 ESTELLA
369	GRANDES PARDO, PABLO	31200 ESTELLA
370	EUGUI MARTINICORENA, D.	31002 PAMPLONA
371	EUGUI OTERMIN, DOMINGO	31002 PAMPLONA
372	GARCIA PEREZ, CATALINA	31006 PAMPLONA
373	AICIONDO CELA YETA, JOSÉ LUIS	31004 PAMPLONA
374	GRACIA MORALES, M <sup>o</sup> TERESA	31004 PAMPLONA
375	MUÑOZ CHUECA, M <sup>o</sup> JOSÉ	31540 BUÑUEL
376	MARZO GARCIA, PEDRO	ZABALZA
377	MAULEON HEREDIA, EDUARDO	31010 BARAÑAIN
379	SANZ FUENTES, M <sup>o</sup> JOSEFA	33001 OVIEDO
380	SAN JULIAN ARENZANA, E.	31003 PAMPLONA
381	PASCUAL SARTO, CAYETANA	31243 URBIOLA
382	PASCUAL SARTO, ELISA	31243 URBIOLA
383	SARTO ZUBERO, ELISA	31243 URBIOLA
384	PASCUAL RIPA, ANGEL	31243 URBIOLA
385	PASCUAL SARTO, ANGEL	31243 URBIOLA
386	CISCAR M <sup>o</sup> LUZ	PAMPLONA
387	SESMA, JULIAN	PAMPLONA

## En la culminación del plan cuatrienal

### *BRINDIS POR ANDRÉS MUÑOZ GARDE*

Así creo que debió terminar la cena de clausura en Finisterre, con un brindis muy especial por nuestro guía y compañero, que nos dejó en la mitad de su gran proyecto y que nosotros tuvimos la suerte de verlo finalizado.

En nuestros comentarios sobre la Vía de la Plata, me temo que no le damos la importancia que tiene. Solemos ser tan escuetos que como mucho ampliamos la información diciendo que empezamos en Sevilla y acabamos en Astorga. Pero hay tanto que contar de lo que vimos y pasamos entre estas dos ciudades!

Yo me veo al amigo Andrés rodeado de mapas, planos, libros, revistas, etc. y de todo lo que le podría servir para documentarse sobre la Vía de la Plata. Esta claro que el camino francés lo tenía tan asumido que necesitaba otro gran proyecto que ocupara su atención y devoción a Santiago y se entregó de lleno a la nueva tarea.

Otras personas, más preparadas, algún día se decidirán a escribir sobre esta gesta, pero yo no me resisto a contar estos recuerdos primarios que me vienen a la memoria.

Algunas cosas son irrepetibles y entre ellas el tramo que hicimos en el año 1990 desde Sevilla a Cáceres. Llegamos a Sevilla en plena Semana Santa. La gente de Sevilla tan elegantes: ellas de Manolas y ellos con su chaqueta cruzada y nosotros de peregrinos modernos: niky y pantalones cortos. Pero que marcha tienen y que bien entraba la manzanilla con los taquitos de jamón. Sus procesiones, sus canciones y sus palmas, que maravilla de contrastes. Cuando salíamos de madrugada de Sevilla para Camas, nos cruzamos con alguno de los mozos que marchaban cansados para sus casas y nosotros íbamos ligeros y con gran ilusión pues era, la primera etapa de la Vía de la Plata. Conocimos y pasamos por Sierra Morena. Estuvimos, en la Romería de Santa Olalla y vimos como le gritaban a la Santa Guapa, Guapa y la gente bailaba y cantaba dentro de su ermita. Los campos abiertos y bien cuidados. La gran cantidad de flores silvestres, entre las que destacaba la Jara, que nos acompañó por gran parte de la marcha. El recibimiento que nos hicieron en todos los pueblos, donde parecía que les regalaban la cal, todos blancos y tan hospitalarios. Un recuerdo muy especial para Almendralejo. La gente estupenda, en fin todo genial e irrepetible.

Sin embargo, el año 1991 con el recorrido Cáceres-Astorga, fue muy distinto. Qué primeras etapas tan duras ... ¡Qué calor!. La etapa de Casar de Cáceres al Apeadero fue la que puso a prueba el talante de nuestro amigo Andrés, ya que fueron muchas las dificultades que tuvo que superar, pero su carácter firme y su fortaleza contagió a todos y se vencieron con algún «tocado» pero sin que hubiesen bajas entre los peregrinos. Recordaré siempre la tormenta de Baños de Monte Mayor. A partir de este día las cosas mejoraron, el tiempo refrescó y las etapas siguientes se hicieron con más facilidad. Mención especial se merece Zamora.

Nuestra llegada coincidió con el 1º Congreso Internacional sobre la Vía de la Plata. Hay que reconocer que la organización del congreso se volcó con nosotros. Nos obsequiaron y nos trataron como no esperábamos. Todavía recuerdo cuando estando sentados en las butacas del Teatro donde se celebraba el congreso y la mesa de la presidencia casi al completo, hizo su entrada Andrés: qué ovación, sin duda la mayor de las que allí se dieron y la más merecida, pues todos éramos conscientes del gran trabajo que Andrés se había tomado para relanzar esta Vía de la Plata, que hasta entonces sólo era motivo para que los estudiosos hablaran y escribieran sobre ella, pero Andrés dio el paso definitivo, y a la cabeza de un grupo de entusiastas de la Asociación, demostró que podría ser una Vía viva y cogió sus planos, su lata de pintura amarilla y su brocha y empezó a marcar las flechas que desde entonces guían a los Peregrinos que marchan por la Vía de la Plata.

Salimos de Zamora con los amigos de La Bañeza, con los que llegamos al principio a competir y después a confraternizar y de qué manera. Nos cuidaron muy bien los amigos de «D. Pelo Pincho», dicho con todo cariño y el mayor de los respetos. Espero tengamos ocasión de agasajarles tan bien como lo hicieron ellos con nosotros.

Seguimos adelante con el ánimo reconfortado y con un tiempo que invitaba a ponerse ropa lo que hacía que el andar fuese más fácil, de tal forma que Astorga, final de etapa y de nuestro encuentro con la Vía de la Plata, se nos presentó casi sin darnos cuenta.

Quedaba lo más fácil, los dos años por el Camino Francés. Nadie podía pensar que nos fallaría Andrés, en el que todos descansábamos. El lo preparaba todo. Nos pasaba la información y los demás nos apuntábamos, hacíamos los ingresos de las «pelas» y al autobús.

Pero el SEÑOR SANTIAGO no estaba por la labor. Supongo que le hacía mucha falta para organizar algo importante en el Cielo y se lo llevó. Estará con Elías Valiña en algún departamento que tenga que ver con el Camino de Santiago, pero el caso es que se lo llevó y nos dejó sin nuestro querido Andrés. Pero Andrés nos legó su estilo, su forma de hacer las cosas y casi diría yo que hasta el guión de la marcha escrito, y los que tuvimos la suerte de colaborar con él, en lo poco que pudimos, hemos pedido entre todos, hacer algo parecido a lo que él habría hecho. Así el año 1992 hicimos Roncesvalles-Sahagún y éste de 1993, Sahagún-Santiago, con lo que cerramos el gran proyecto de Andrés, que fué acogido y apoyado en todo momento, por la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra, a la que la mayoría de nosotros pertenecemos.

Por eso, Amigos, decía al principio de este escrito, que debíamos haber terminado la cena de Finisterre con un brindis por Andrés, pues si no estaba físicamente con nosotros para levantar su copa, si lo estaría en Espíritu y seguro que desde el Cielo estará intercediendo por todos los que hicimos SU PEREGRINACION. ¡HERRU SANTIAGO!

*Jujobe*

## Vida de la Asociación

**Tristeza en una familia que es de nuestra familia.** Marcelino Mendioroz falleció en un accidente de tráfico en el que quedaron gravemente heridas Rosa M<sup>a</sup> y Asunción Lacambra, su mujer. Con pena recibimos todos la noticia pero ante ella las oraciones no han faltado en nuestros socios y amigos. La recuperación de Rosa M<sup>a</sup> y Asunción en un centro especializado va encaminada y les deseamos de todo corazón su pronto restablecimiento con un abrazo de auténtico cariño.

A punto de culminar la peregrinación - Santiago, Hortensia Deza recibía en pleno camino la noticia de la muerte de su padre. La entereza de Hortensia fue proporcional al sentimiento demostrado por todos los compañeros de andada. Descanse en paz.

**El orar del peregrino.** El religioso dominico, padre Miguel Angel Fuertes ha completado un devocionario elemental relacionado con el Apóstol y la peregrinación. La edición ha corrido a cargo de la Asociación y por un precio simbólico pueden adquirirse los ejemplares precisos en el albergue. Es útil y atractivo el folleto.

**El albergue viento en popa.** Llegaremos pronto a los mil peregrinos atendidos en nuestro albergue. ¡Bien por los albergueros! Estamos recobrando dinero de donde podemos para pagar la deuda. Con un poco de generosidad nuestra y ajena podemos hacer frente a los pagos inaplazables. Nos queda una fuerte cantidad para terminar pero las instituciones que nos han prometido subvenciones no fallarán.

**Los albergues de Navarra.** Nuestros albergueros y colaboradores han funcionado de maravilla. Los que están al pie del cañón con una menor afluencia ahora de peregrinos, también están dando el do de pecho. Agradecimientos a quienes desde Valcarlos y Roncesvalles, Leyre-Yesa o Sangüesa, y todos los lugares del Camino, están haciendo posible el Camino de los Peregrinos. Ellos también son acreedores a la condición de peregrinos y su compostela está en el mérito contraído y en nuestro reconocimiento.

**Extraordinario eco del número extraordinario.** Estamos recibiendo muestras de agrado ante el número publicado con motivo del Año Santo, el extraordinario correspondiente a mayo y a junio. Si algún mérito tiene, es el de los colaboradores-anunciantes, ilustradores, fotógrafos y escritores- que lo han hecho posible. Intentamos realizar una buena distribución. Se pueden pedir ejemplares al apartado de Correos. En varias librerías están los ejemplares a la venta. Gracias por las críticas y diferencias y, por supuesto, se pide colaboración para números sucesivos.

**Misterio de Obanos.** La semana del Misterio-25 de julio a 1 de agosto- ha sido una demostración del buen hacer del extenso equipo que ha participado en su preparación y puesta en marcha. No cabe más que la enhorabuena para la dirección, el conjunto de actos, colaboradores y a los que consiguieron entradas en los últimos días. Lo que parecía difícil se ha logrado gracias a la compenetración entre todos. Con nuestra aportación modesta pero sincera en el Patronato hemos querido contribuir al esfuerzo común. Hasta la próxima.

**Cosas pintorescas.** Tiempo habrá para narrar anécdotas y experiencias de este año. Parece que prenden tertulias jacobeanas y que se cuenta, y no acaba de lo que el año va dando de sí. Ignacio Echeverría, por ejemplo, recibió el encargo de buscar un peregrino italiano cuya desaparición había sido comunicada por su compañera. A los días, fue localizado en Frómista después de haber avisado casi a la Interpol. Final feliz más propio de serial que de romería a Santiago.

**Ciclista muerto en la carretera.** En los albores de julio, un peregrino en bicicleta moría cerca de El Busto atropellado por un coche. El conductor, persona muy sensible, al no poder soportar su responsabilidad murió unos días más tarde. Fue en una carretera Navarra. En una vergüenza de carretera para Navarra, que a pesar de tener el rango de nacional parece local y del Tercer mundo, en muchos tramos del recorrido entre Los Arcos y Logroño. ¿Dónde están los arcones espaciosos, el firme acondicionado, el trazado actualizado? La ley de la probabilidad estadística nos decía que este año podía haber peregrinos muertos en su andadura, pero nos duele especialmente que haya sido cerca de nosotros y en una carretera en pésimas condiciones recemos por las víctimas y exijamos mejoras.

**Exposición sobre los puentes del Camino.** El 16 de agosto de inauguró en el Polvorín de la Ciudadela una exposición monográfica sobre Puentes de la ruta jacobea. Componen la muestra varios lienzos de los puentes más representativos del Camino y un grupo de esculturas modernas alusivas al mismo motivo. Tanto los artistas que han sido artífices de la exposición como el Colegio de Ingenieros Técnicos de Obras Públicas de Navarra que ha organizado el evento han conseguido plenamente su objetivo.

**Peregrinación Navarra a caballo.** La Escuela de Hípica de Pablo Hermoso de Mendoza de Estella ha llevado el mayor peso de la organización de una marcha a Santiago que agrupa a veinte ginetes casi todos conocidos en el mundillo jacobeo. Javier Ochoa de Olza, Luis Angel Toledano, M<sup>a</sup> Luz Zabaleta... Todos han desafiado al calor y los rigores propios de la cabalgada y han llegado a las puertas del Apóstol.

**Y en bicicleta.** Buen viaje a los ciclistas que van a Santiago en estos días en la marcha organizada por el Ayuntamiento de Pamplona. Su presencia será estelar en los actos del día de Pamplona a celebrar el 3 de septiembre. Que vaya todo sobre ruedas.